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    № 27  (9079)  24   июня  2016  года.   Основана в 1948 году.  Выходит по пятницам.  Цена 5 руб.

    
     Глава МО «Новолакский район»         Г.Ш. Айдиев
    Депутат НС РД                                     З.Н, Мирзоев
    Председатель районного  Собрания   М.В. Исламалиев

ГОЛОС ВРЕМЕНИ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.

   

П о з д р а в л е н и е

№ 12     24    марта    2017 г.

Глава МО «Новолакский район»     Г.Ш. Айдиев
Депутат НС РД                     А.А. Амирханов 
Председатель районного  Собрания  М.В. Исламалиев

    № 12   (9116)     24  марта   2017  года.   Основана в 1948 году.  Выходит по пятницам.  Цена 5 руб.

ГОЛОС ВРЕМЕНИ

№ 27      24   июня  2016 г.

   Прием  граждан  по  вопросам  переселения

    № 27  (9079)  24   июня  2016  года.   Основана в 1948 году.  Выходит по пятницам.  Цена 5 руб.

    
     Глава МО «Новолакский район»         Г.Ш. Айдиев
    Депутат НС РД                                     З.Н, Мирзоев
    Председатель районного  Собрания   М.В. Исламалиев

ГОЛОС ВРЕМЕНИ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
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Глава Дагестана в рам-
ках рабочей поездки в 

с. Новокули (Новострой) Но-
волакского района 17 марта 
принял участие в торже-
ственном открытии тепли-
цы ООО «Агро-АС».

Обращаясь к собравшимся, 
Рамазан Абдулатипов отме-
тил, что в республике активно 
ведется работа по производ-
ству овощей на защищенном 
грунте.

«За последние 4 года про-
изводство продукции в те-
плицах увеличилось в разы, 
и оно занимает приоритетное 
направление в нашем агропро-
мышленном комплексе. Сей-
час перед республикой стоит 
задача через 5 лет выйти на 
передовой уровень в Россий-
ской Федерации по производ-
ству овощей на защищенном 
грунте. В целом у нас благо-
приятная для этого ситуация в 
республике: трудолюбивые и 
работоспособные люди, хоро-
шие климатические условия. 
Хочу также отметить, что на-
род, который перестает про-
изводить, не имеет будущего. 
Если ребенок приобщен к тру-
ду в семье, он уже воспитан, 
потому что благодаря труду 
вырастает достойный человек.

В Дагестане за послед-
ние 4 года проделана 

огромная работа во всех отрас-

лях. В частности, мы на пер-
вом месте в стране по темпам 
роста промышленного про-
изводства. Но нам предстоит 
еще многое сделать для ком-

фортного проживания людей 
и процветания республики. 
Желаю, чтобы проект занял 
достойное место в экономике 
Дагестана»,- подчеркнул руко-
водитель региона. 

При этом Глава РД особо 
отметил, что деятельность ру-
ководителей районов и горо-
дов должна быть направлена 
на то, чтобы у граждан была 

работа и достойная заработная 
плата. «Это одна из приоритет-
ных задач, поставленных Пре-
зидентом России Владимиром 
Владимировичем Путиным 
перед органами государствен-

ной власти», - заключил Рама-
зан Абдулатипов.

Глава Новолакского района 
Магомедгаджи Айдиев сооб-
щил, что в рамках приоритет-

ных проектов развития РД на 
территории муниципалитета 
подписано 10 инвестицион-
ных соглашений на общую 
сумму более 2 млрд. рублей. 
«Это позволит создать око-

ло 1000 рабочих мест. Кроме 
того, уже есть предваритель-
ные договорённости с турец-
кими инвесторами по выра-
щиванию огурцов, помидоров 
и цветов, что дополнительно 
создаст 500 рабочих мест. В 
дальнейшем мы намерены 
продолжить эту работу, соот-
ветствующая поддержка со 
стороны руководства респу-
блики есть»,– отметил глава 
района.

Затем состоялась церемо-
ния награждения. За вклад в 
экономическое развитие Ре-
спублики Дагестан объявлена 
Благодарность Главы Респу-
блики Дагестан учредителю 
ООО «Агро-Ас» Абдусамаду 
Лагиеву, памятными именны-
ми часами Главы Республики 
Дагестан поощрен ген.дирек-
тор ООО«Агро-Ас» Вагаб 
Ширинов. 

Отметим, что агропро-
мышленный комплекс 

является важнейшим секто-
ром экономики республики. 
В последние годы в отрасли 
наблюдаются позитивные 
изменения, которые в том 
числе связаны с внедрением 
механизма проектного управ-
ления посредством реализа-
ции приоритетного проекта 
Республики Дагестан «Эффек-
тивный агропромышленный 
комплекс». 

ППР РД «Эффективный АПК»

Уважаемые работники культуры Новолакского района!
Примите самые теплые и сердечные поздравления с вашим профес-

сиональным праздником!
Культура держится на людях – творцах, энтузиастах, влюблен-

ных в свое дело, каждый из которых незаменим на своём месте. Ваш 
повседневный вклад в сохранение культурного наследия и развитие на-
родного творчества дарит людям радость общения с миром красоты. 
Своим благородным трудом и неимоверными усилиями Вы сохраняете 
музеи и библиотеки, театры и Дома культуры, реализуете культур-
ную политику, способствующую становлению личности и улучшению 

нравственного состояния общества.
Желаем Вам крепкого здоровья, неиссякаемого вдохновения, новых 

творческих успехов, доброго здоровья и благополучия.

ВПЕРЕД,  К  НОВЫМ  ИНВЕСТИЦИЯМ
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уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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ГОЛОС ВРЕМЕНИ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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Предварительные  итоги 
развития сельского хо-

зяйства за 2016 год свидетель-
ствуют об устойчивом росте по-
казателей отрасли, повышении 
ее инвестиционной привлека-
тельности, улучшении финан-
сово-экономического состояния 
сельхозтоваропроизводителей.

Одним из ключевых направ-

лений в производстве сельско-
хозяйственной продукции, в 
том числе в рамках решения 
задач по импортозамещению, 
является для нас развитие ово-
щеводства защищенного грун-
та. Тепличное производство 
обеспечивает урожайность 
овощной продукции на по-
рядок выше, чем в открытом 

грунте, независимо от клима-
тических условий. 

Именно поэтому в еже-
годном Послании (от-

чете) Главы Республики Да-
гестан Народному Собранию 
Республики Дагестан постав-
лена задача в ближайшие 5 лет 
войти в пятерку регионов – 
лидеров по производству ово-

щей закрытого грунта.
На сегодняшний день в 

республике хорошими темпа-
ми развивается овощеводство 
закрытого грунта, которое 
представлено крупными те-
пличными комплексами и ма-
логабаритными теплицами.

Площадь теплиц в респу-
блике составляет 182,6 га, из 

них 40,0 га введены в 2016 
году. 

По итогам 2016 года объ-
ем производства ово-

щей закрытого грунта составил 
13,8 тыс. тонн, для сравнения в 
2012 году этот показатель со-
ставлял чуть более 600 тонн. То 
есть рост составил за 4 года бо-
лее чем в 25 раз.

Глава Республики Да-
гестан Рамазан Аб-

дулатипов 17 марта посетил 
завод металлоконструкций, 
расположенный в селе Га-
миях Новолакского района, 
построенный русско-турец-
кой компанией ЗАО «Алмар 
Каспиан».

Рамазан Абдулатипов вы-
соко оценил вклад турецких 
инвесторов.

«Турецкие инвесторы, на 
российском рынке работают 
достаточно хорошо, и отрад-
но, что не только наши пред-
приниматели вкладывают 
финансовые средства в ре-
спублику. Мощности завода 
можно использовать при воз-
ведении оставшихся домов по 
программе переселения лак-
ского населения Новолакского 

района, строительстве неболь-
ших школьных зданий на 50-
60 учеников, детских садов, 

спортивных залов»,- сказал 
Глава Дагестана. 

Генеральный директор 

ЗАО «Алмар Каспиан» Явуз 
Алайбейоглу   подчеркнул, что 
на заводе можно производить 

практически любую металло-
конструкцию, а выпуск про-
дукции можно подстраивать 
под конкретные заказы. 

Отметим, что завод выпол-
няет функцию центра по про-
изводству металлоконструк-
ций для оптовых покупателей. 
Он будет поставлять готовую 
продукцию, а также осущест-
влять экспортные операции и 
поставки продукции на зару-
бежные предприятия.

По завершению обхода 
генеральному дирек-

тору ЗАО «Алмар Каспиан» 
Явузу Алайбейоглу была объ-
явлена благодарность Главы 
РД Рамазана Абдулатипова, 
а заместителю генерального 
директора ЗАО «Алмар Кас-
пиан» вручены именные часы 
Главы РД.

Глава  Дагестана  посетил завод 
ЗАО «Алмар Каспиан»

Одним из ценных работников Управления 
культуры Новолакского района является ди-

ректор Центра  культуры и библиотечного обслужи-
вания села Новокули Гаджиева Сара Мингаджиев-
на. Сара Гаджиева- дипломированный специалист 
в сфере культуры. После окончания дагестанского 
культурно- просветительского училища (хореогра-
фическое отделение) Сара  нашла себя в культурном 
поприще Новолакского района. Она начинала тру-
довую деятельность с районного  дома  культуры, 
где она проработала больше десяти лет. С 1996 года 
Сара работает  директором Центра Культуры и би-
блиотечного обслуживания села Новокули. ЦК и БО, 
которым руководит Сара, относится к числу лучших 
в Новолакском районе. Это не удивительно. Сара- ак-
тивный, творческий человек. Как хорошую певицу ее 
знают не только в районе, но и в республике. Песни в 
ее исполнении звучали со сцен лучших концертных 
залов, на мероприятиях республиканского масштаба.

В своей профессиональной деятельности Сара не 
ограничивается одной песней. Она сочиняет автор-
ские композиции, сочиняет стихи, играет на многих 

музыкальных инструментах. 
ЦК и БО села Новокули работает по составлен-

ному годовому плану. Вместе с художественным 
руководителем Ругуевой Фатимой они стараются не 
упустить ни один пункт составленного плана. В сво-
ей работе они опираются на ЦСОН, Новокулинскую 
СОШ №1, детский сад                « Дюймовочка». 

В Центре активно функционирует кружок «Хо-
зяюшка». Новокулинские женщины- хорошие ру-
кодельницы, особенно в области вязания. Они 
ежемесячно собираются на кружок, делятся своим 
мастерством и умением. Помимо этого, Сара Гаджи-
ева принимает активное участие в районных меро-
приятиях, в проектных работах районного Центра 
досуга и культуры. Работая в сфере культуры 34 года, 
Сара увидела  много интересного, побывала во мно-
гих местах бывшего Советского Союза. Постоянно 
принимала участие в концертных работах, посвя-
щенных профессиональному празднику на стороже-
вом корабле «Дербент», получила благодарственное 
письмо от командования корабля. Кроме этого, Сара 
- обладатель множества Почетных грамот, дипломов, 

благодарственных писем. 
В районном конкурсе «Лучший работник куль-

туры» в 2011 году Сара Гаджиева заняла первое 
место,  и  была награждена Почетной грамотой от 
Министерства культуры РД. Сара также принимает 
активное участие в общественной жизни села, явля-
ясь членом АТК, принимает  участие в мероприяти-
ях, проводимых в селе, по профилактике терроризма 
и экстремизма.

 Сара благодарна судьбе, и довольна  своей жиз-
нью. У нее есть любимая работа. Довольна также, 
что самостоятельно воспитала и определила в жизнь 
сына и дочь.

В ближайшее время в ее жизни намечается зна-
чимое событие- 12 апреля ей исполняется 55 

лет. Поздравляя с профессиональным праздником и 
с юбилейной датой, хочется пожелать Саре крепкого 
здоровья, творческих успехов, оставаться такой же 
активной, энергичной, любимой зрителями на дол-
гие годы.

День работника культуры России отмечается 25 марта
Зульмира Юсупова

27 августа 2007 года Президент России В.В.Путин подписал Указ №11 11 «О Дне работника культу-
ры». Согласно которому, этот профессиональный праздник ежегодно отмечается 25 марта.

Россия во все времена могла гордиться своими деятелями культуры: актерами, писателями,  музы-
кантами, певцами и композиторами. 

Работа отдела культуры, начиная еще с советских времен, держалась на высоте в Новолакском 
районе. Работники культуры: певцы, музыканты, библиотекари- отличались своим профессионализ-
мом, творческой активностью. Они изначально завоевали любовь и признание зрителей, и сохраняют 
высокий статус по сегодняшний день. По-другому и быть не может- управление культуры Новолакско-
го района  возглавляет хорошо знающий свою работу профессионал, заслуженная артистка РД Бутаева 
Габибат. 

Коллектив Центра культуры и досуга многое делает для сохранения культурного потенциала исто-
рико – культурных традицией Новолакского района.

Творческий коллектив учреждения культуры находится в постоянном поиске новых форм проведе-
ния массовых мероприятий, ярких и интересных, отражающих запросы времени.

 Уважаемые колле ги !
Примите теплые и с ерд е чные поздравл ения с про-

фессиональным праздником - Днем работников куль-
туры. Выражаю Вам благ о дарность за профес сиона-
лизм , любо вь к прекрасному и стремление привить 
эту любо вь дру гим . Примите пожелания крепко г о зд о-
ро в ья , в д охнов ения , неис ч ерпаемой энер гии , твор ч е ско-

г о поиска и новых до стижений!
  
  Начальник Управления культуры   Г.Бутаева

П о з д р а в л е н и е

21 Марта в здании РЦКД в рай-
онной библиотеке прошло меропри-
ятие, посвященное празднику "Нав-
руз- Байрам" .

Целью мероприятия явилось вос-
питание любви к родному краю, а так-
же расширение представления детей о 
народных праздниках и традициях. 

У Дагестана немало  разноо-
бразных старинных праздни-

ков, связанных с древними обычаями. 
Навруз является древнейшим празд-
ником, его происхождение связано с 
возникновением земледельческого ка-
лендаря. Навруз- Байрам — один из 
древнейших праздников человечества, 
он связан с весенним пробуждением 
природы и поминовением усопших. В 
этот день принято встречать весну, на-
крывать на стол и загадывать желания. 

В древности, накрывая празднич-
ный стол, на него ставили семь риту-
альных предметов: воду в железной 
ёмкости, блюдо с пророщенной зеле-
нью, чеснок, яблоко, сосуд с уксусом, 
облепиху или любую другую ягоду, 
крашеные яйца, зеркало, хлебную сла-
дость и приправу «сумах». Обязатель-

но должна была звучать музыка.
«Навруз- Байрам празднуется более 

чем в десяти странах, и везде по-свое-

му. В Таджикистане в этот день не при-
нято дарить подарки, за исключением 
сладостей. Зато в праздничный день 

нельзя отказывать просящим. Потому 
традиционно в этот день мужчина при-
ходил в семью возлюбленной просить 
её руки и получал разрешение женить-
ся», — добавила директор Дома куль-
туры Мугадова Башарат, которая при-
сутствовала на мероприятии.

На мероприятие также были 
приглашены  читатели -учени-

ки Новолакской СОШ №1 с учитель-
ницей  Эситой Исрапиловной.  Стоит 
отметить,что они приняли активное 
участие: читали стихи , пословицы, по-
говорки на родном и русском языках. 
Дети принесли к праздничному столу 
традиционный сладкий хлеб "Барта". 
И, конечно же, угощали детей фрукта-
ми и сладостями.

Работники библиотеки организова-
ли книжную выставку "Праздник Нав-
руз- Байрам". Артисты Дома культуры 
исполнили национальные песни, под 
которые танцевали все присутствую-
щие. 

В целом, мероприятие прошло в 
приятной и теплой обстановке. 

Вела мероприятие работник детской 
библиотеки Куркиева Айзанат. 

 Соблюдая  традиции родного  края

ВПЕРЕД,  К  НОВЫМ  ИНВЕСТИЦИЯМ
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ГОЛОС ВРЕМЕНИ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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10 марта в селе Ново-
мехельта отметили день 
рождения Умахановой Па-
тимат Магомедрасуловны. 
Родилась она в Андалай-
ском районе Дагестанской 
АССР в семье тружеников. 
Родительское наставление: 
«Труд и только труд делает 
человека человеком. Тру-
дом надо жить, чтобы быть 
независимым от других лю-
дей», она  усвоила прочно. 
Ей пришлось преодолеть 
много трудностей и преград 
в жизни. Работала продол-
жительное время на заводе 
в г. Кизилюрт.

Патимат всегда стара-
лась быть там, где труднее, 

и не отказывалась ни от ка-
кого дела. После выхода на 
пенсию живет в селе рядом с 
дочерью. В этот день рядом с 
ней социальная работница Р. 
Загалаева- во всем помогает: 
готовит, принимает и  прово-
жает гостей, соседей, друзей. 

В своем пожелании Пати-
мат сказала: «Я хочу выра-
зить особую благодарность 
директору КЦСОН в МО 

«Новолакский район» Джам-
хатовой Малике Сурпаша-
евне в организации работы 
КЦСОН. Большое спасибо 
за вашу заботу, терпение по 
отношению к нам, старикам, 
за ваш труд, доброжелатель-
ность, за то, что украшае-
те нашу жизнь, устраивая 
праздники».

В свой день рождения 
Патимат принимала поздрав-

ления от всех род-
ственников. Все 
собравшиеся отзы-
вались о ней очень 
хорошо. «Ее добро-
та, простота души 
и утонченная дели-
катность -  притяги-
вает к ней. В разго-
ворах о людях она 
никогда ни питает 
скрытого зла»,- от-
метили гости  Па-
тимат.

Коллектив КЦ-
СОН и жители с. 
Новомехельты же-
лают Патимат  сча-
стья, любви и креп-
кого здоровья!

Зульмира Юсупова

Март барз  мяйжаннугу 
байраннал барз хъа-

най бур. Т1абиат чант1а т1ун 
дайдихьлахьисса зуруй инт 
дайдихьаврил байран хьуна-
дакьаву хьхьич1а заманная 
нанисса халкьуннал байран 
хъанай дур, т1абиат ц1ула-
гандаврил, ц1усса оьрмулул 
лишанну. Ядангу дуруччингу 
аьркиншиву ч1алай буттал 
буттахъая нанисса аьдатрал 
байран,ялуннанисса ники-
рангу хъама къариртун, хь-
хьич1уннай давриву, цищава 
шайсса х1арачат бувай Ново-
лакрал школалул лаку мазрал 
дарс дишайсса учитель Даудо-
ва Нунарижат Омариевнал.

Ванил гьарца шинал лаг-
ма лаган бувну школалул ду-
клаки оьрч1ру, х1адур бувай 
интнил хьхьунил байранналун 
хас бувсса мажлис. Гьашинус-
са шиналгу интнил хьхьунил 
байранналун хас бувсса ба-
т1авриву   Н.Даудовал лагма 
лаган бувну бия 5-9 классирт-

тал дуклаки оьрч1ру. Тамаша-
читалну,  дуллалимуни кьимат 
бищун бувк1уну бия ч1явуми 
школалул учительтал. Бай-
ран дайдихьлай, Н.Даудовал 
гьуртту хъанахъиминнахь ва 
тамашачитурахь бувсуна бай-

ран хьунадакьаврил тарихрая. 
Интнил байран дуллай цал-

чин байбивхьуну бур ц1арайн 
икрам бувай ппурттуву 505-
ку шинал жула эра дуч1ан-
нин. Оьрмулуву оьшиву ва 
хъиншиву ччалай, хъиншиву 
ххувшаврил кьинир т1ий хьу-
надакьлакьисса байранну. Хъ-
иншиву ххувшаву хьуну, т1а-
биат ц1у дуклай, лухччиний 
уртту ххяххлан дирк1укун, 
мурхьхьирдай къупру хъя-хъя 
т1ун бивк1укун. Ч1явуссан-
нал мунийн Навруз- байрам 
учай. Ва байран хьунадакьай 
жула лакрал дакъассагу лазги-
ял, къажарнал, туркнал. Ванил 
ялагу бувсуна, интнил хьхьу-
нил байран хьхьич1ара хьуна-
дакьайсса дирк1шиву шанма 
гьантлий. Бувсуна ялагу инт-
нил байранналул яла  агьам-
мур лишанну хъанахъисса 
къувт1илияту, дувайсса цайми 
– цайми аьдатирттая. Дуклаки 
оьрч1ал х1адур дурну дия бай-
ранналун хас дурсса суратирт-
тал выставка.

Ва байранналун хас бувсса 
шеърирду, балайрду, саннарду 
чансса дакъая. Гьарца клас-

срал х1адур бувну бия цалва 
– цалва номерду, балай учаву, 
санна дуккаву, къавт1ун биза-
ву. Мукунма дуклаки оьрч1ру-
гу буслай бия цанна к1улсса 
интнил хьхьунин хас дурсса 
аьдатирттая. 

Интнил байран хьун- хъин 
давриву хъуннасса гьурттуши-
ву гьарца шиналгу дувай ду-
клаки оьрч1ал нитти-буттал. 
Байранналул ца агьамсса ли-
шанну ялагу хъанай дур Бар-
та. Ч1явуя оьрч1ал ниттихъал 
шархьсса, лич1и-лич1исса 

лишаннал бартри.Цумур ли-
шанналул ци мяъна дуссарив, 
чансса к1улну бакъая жула 
оьрч1ангу. Дия шин бара-
чатсса хьуншиврул дувайсса 
дахханасса дукрарду, бувц1у 
ххунк1ру,буркив, хьхьахьхьа-
ри, хъуннасса т1яхъашиву дия 
оьрч1ал цала-цала барта мяш 
дуллай, мунин хас бувсса сан-
нарду ккалаккини.

Интнил хьхьунил бай-
ранналия, мунил мяъ-

налия, аьдатирттая,му дакъ-
ассагу цайми аьдатирттаягу 
бувсуна школалул тарихрал 
учитель С.Х1амидовлул. 
Ахирданий Н.Даудовал бар-
чаллагь куна гьуртту хъанахъ-
иминнахь, миннал ниттихъ-
ахь, циняв бавт1уминнахь. 
Тяхъашиву дан музыка би-
шлай ивк1сса Б.Устаевлухь.

      САННА
Хъу дюхъаннав,
Тта бюхъаннав,
Хъуна заннал
Ц1ими ликканнав.
Ккурч1а – ч1ирах
Оьрч1ал т1урк1урду,
Арив – зунттув
Бюрчурдил т1анк1
Чан къабаннав.

Интнил хьхьу

ПОЗДРАВЛЯЕМ! АНТИТЕРРОР

Незаметно, как-то вдруг
В суете бегущих дней,
Под ритмичный сердца стук
Вдруг подходит юбилей.
Он – прошедших дней итог.
Радость,  пройденных дорог.
Горечь прожитых тревог.
Радость доблестных побед,
Красоты душевный след.

-Якуб Лемаевич, вы в районе че-
ловек новый. Думаю, нашим чита-
телям будет интересно узнать о 
вас больше. Расскажите о себе. Как 
начинался ваш путь в «страну Фе-
миды»?

 -Детство мое,  как и у многих 
моих сверстников прошло дома, на 
улице, в школе. Родился я 18 сентября 
в 1981 году в г. Хасавюрте.  В семье я 
был младшим ребенком, три сестры –
старше меня. Несмотря на это не могу 
сказать, что я был избалованным ре-
бенком.  В нашей семье почитали 
старших и уважали в младших.  

Учился  в  школе №13 города Ха-
савюрта. Окончив школу, на четвер-
тый год после окончания школы,  по-
ступил  в 2001 году в Белгородский 
юридический институт МВД России, 
получил диплом  2006 году. В этом же 
году, с целью получить гражданское 
образование, поступил в Белгород-
ский технологический университет 
им. Шухова на экономический фа-
культет.

В сентябре 2005 года был назна-
чен на должность инженера –электро-
ника ОВД г. Хасавюрта; в 2009 году 
назначили на должность дознавателя 
группы дознания; с 2011 до перехода 
на должность мирового судьи работал 
старшим дознавателем ОМВД России 
по г. Хасавюрту.

-Как родители отнеслись к  вы-
бору вашей профессии?

Родители мои были образованны-
ми и понимающими людьми.  Однако  
для матери было тяжело меня отпу-
скать в Россию, ведь в те годы  выра-
жение «лицо кавказской националь-
ности» несло слишком негативное 
значение. Тем не менее, меня благо-
словили. 

-Якуб Лемаевич, вас кто-то 
определил в профессию или же 
осознанно, сами? Вы вообще целеу-
стремленный человек?

-Начнем, пожалуй, с того, что у 
каждого человека должна быть цель.  
И в достижении этих целей оставать-
ся человеком. Я еще в школе знал, 
чего я хочу, кем буду. С детства  по-
нимал силу слов «закон» и «поря-
док». Целеустремленный ли я? Если 
учесть, что я с момента окончания 
школы несколько лет ждал направле-
ния в вуз МВД, то я могу считать себя 
таковым.

-Как случилось, что вы пришли 
работать в наш район? 

- До перехода на эту должность я 
работал в ОМВД России по г. Хаса-
вюрту старшим дознавателем.   По-
сле того, как освободилась вакансия 
мирового судьи, в связи с переходом 
Гамзатова Гамзата Бижаевича на 
должность председателя  Новолак-
ского районного суда, я представил 
необходимые документы на квали-
фикационный экзамен, а после, на 
очередной сессии Народного собра-
ния был избран в качестве мирового 
судьи. 

 Председатель Верховного суда РД  
Мирзаев Руслан Магомедович напут-
ствовал меня словами  «Судьи для на-
рода, а не народ  для судей», которыми 
я и руководствуюсь в своей работе.

Также примером для своей рабо-
ты я взял Хасавюртовский районный 
суд, который уже третий год является 
лучшим судом Республики Дагестан.

25 февраля 2016 года я был назна-
чен на эту должность с испытатель-
ным сроком на три года; 28 апреля 
приступил  к своим обязанностям.  
Мне нравится моя работа. Будучи до-
знавателем, я часто участвовал в су-
дах и  знал структуру работы. 

  -Якуб Лемаевич,  в чем заключа-
ется работа мирового суда, и какие  
рассматриваемые дела входят в его 
компетенцию? 

 -Мировой суд рассматривает уго-
ловные дела, где срок лишения сво-
боды до трех лет, гражданские дела, 
административные дела.  Перечень 
дел, рассматриваемых нами, весь-
ма разнообразен. Это и семейные 
споры между супругами: о разводе 
(кроме вопросов установления от-
цовства, о лишении родительских 
прав и иных разногласиях о детях); 
о разделе совместно нажитого иму-
щества независимо от суммы. Дела 
по имущественным спорам и дорож-
но-транспортным происшествиям - 
при сумме иска, не превышающей 50 
тысяч рублей. 

 Чаще , конечно, идут дела по 
управлению транспортным средством 
в нетрезвом виде. Хочу сказать, что 
если первый раз за такое нарушение 
идет административная ответствен-
ность, то второй раз-это уголовно 
наказуемое дело.  Были случаи мо-
шенничества, когда человек состоит  
на учете в Налоговой инспекции как 
индивидуальный предприниматель и 
тут же становится на учет в ЦЗН как 
безработный.

Здесь же хочется отметить, что 
иногда люди путают  мировой суд с 
судами мирового уровня. На самом 
деле название «мировой суд» пред-
полагает, что речь идет о примирении 
сторон, а не о наказании провинив-
шихся.

-Тогда может разъясните, чем 
отличаются должности  мирового 
и районного судьи?

Судья районного суда рассматри-
вает более сложные споры. Отлича-
ются категории и тяжесть рассматри-
ваемых споров. Но работа мирового 
судьи не менее интересна. Везде есть 
свои плюсы, и свои минусы. 

-Как складываются отношения 
с районными учреждениями и орга-
низациями, если вдруг приходится 
рассматривать дела, связанные с 
ними?

-Стоит отметить, что в районе 
на многих должностях работают не 
только законопослушные, но и юри-
дически образованные люди.  Они со 
знанием дела  могут ответить по про-
токолу и вести грамотный диалог. То 
же самое могу сказать и про жителей, 
многие понимают и принимают свои 
правонарушения.

 - Какие трудности можете от-
метить в работе судьи?

- Это, прежде всего, огромная 
психологическая нагрузка, ведь наша 
профессия связана с людьми, их про-
блемами. Мы стараемся сделать все 

возможное в рамках закона, прини-
мая то или иное решение, чтобы по-
мочь обратившемуся в суд за защитой 
своих прав и интересов гражданину 
выйти их сложной ситуации. Еще 
одна проблема в формате района –
это  извещение вызываемых лиц. Это 
связано с пропиской и переселением 
района. Многие прописаны по старо-
му адресу, а живут в Новострое. Есте-
ственно, до адресата не всегда может 
прийти вовремя извещение, а он, в 
свою очередь, может явиться позднее 
указанного срока. В этом направле-
нии мы налаживаем работу, опираясь 
на помощь   глав администраций МО, 
у которых берем информацию по точ-
ному проживанию ответчика.

-За год работы в районе были  не-
ординарные, интересные дела?

- Дела мы рассматриваем разные, 
и все они по-своему интересны. Ведь 
в них прослеживаются человеческие 
отношения между людьми и обще-
ством. А из ряда вон выходящих слу-
чаев не было, да и не нужно.

-А приятные моменты в вашей 
работе случаются?

- Конечно же, мы должны работать 
по закону, но если удается смягчить 
наказание, снизить штраф или же 
просто помочь консультативно- это 
всегда приятно.  

-Вы строгий судья? Вы «выклю-
чаете» в себе человека во время рас-
сматриваемых дел?

- Человеком нужно оставаться в 
любой ситуации, но мы - служители 
закона, и обязаны действовать в рам-
ках установленного закона.  Однако 
я стараюсь  войти в положение чело-
века и идти навстречу, если ответчик 
законопослушный гражданин.  Ста-
раюсь  не назначать максимальные 
штрафы. 

Судья не должен держать ни сто-
рону защиты, ни сторону обвинения. 
Он, выслушав мнения обеих сторон , 
по представленным доказательствам 
выносит надлежащее решение или 
приговор. Мне помогает опыт работы 
с людьми на предыдущих должно-
стях.

-Озвучьте статистику ваших 
дел за 2016 год

-За 12 месяцев 2016 года   посту-
пило в отчетном периоде уголовных 
дел-15.Из них рассмотрено с вынесе-
нием приговора 13,с прекращением 
дела-3; гражданских дел-278, рассмо-
трено с вынесением решения-262; ад-
министративных дел-735, рассмотре-
но дел по числу лиц-735.

- Насколько близок к народу  ми-
ровой суд?  Есть ли определенные 
дни для посещения?

 -Вспоминая вышесказанное изре-
чение, «Судьи для народа», хочу под-
черкнуть, что помимо того, что прием 

ведется ежедневно, кроме выходных 
дней, с 9.00-18.00, у судебного участ-
ка №74 есть свой сайт, где можно най-
ти подробную информацию о нашей 
деятельности.  Подать исковое заяв-
ление(жалоба, возражение) можно в 
электронном виде на почту. Есть по-
мощник, который следит за этим, рас-
сматриваются заявления оперативно, 
так как у каждого дела есть свой срок.

-  Что вы можете сказать про 
коллектив?

-Коллектив небольшой, но друж-
ный. Сотрудники аппарата моего 
участка - дружелюбные, трудолюби-
вые и работоспособные, профессио-
налы своего дела. Мне это помогает 
в работе. Я со своей стороны также 
всегда иду им на встречу.

- Невольно возникает вопрос, а 
не мешает ли такая работа личной 
жизни? Часто приносите работу 
домой?  Умеете абстрагироваться 
от работы внерабочее время? И, 
самое главное,  ощущаете ли под-
держку семьи?

- Семья и работа важны для меня, 
но я наладил свою работу так, что эти 
два понятия сосуществуют мирно.   
Моя супруга юрист по образованию  
и имеет представление об объеме 
выполняемой мной работы. Семья и 
близкие с пониманием относятся к 
издержкам моей профессии.  Бывает, 
что предстоит сложный процесс-тог-
да беру дела  домой. 

-Делая выводы из нашей беседы, 
задавать вопрос « Пожалели ли вы 
о выборе профессии?»-это лишнее, 
как я понимаю?

-У человека, идущего осознанно 
в ту или иную профессию,  не долж-
но возникать такого вопроса. Я убе-
жден, что человек должен заниматься 
только тем, что нравится. Мало того, 
я сторонник того, чтобы человек по-
лучал образование и занимался само-
развитием.  У меня три дочери, кото-
рые еще малы, а вот своим  старшим 
племянникам я все время говорю, что 
надо учиться и быть полезными об-
ществу и  стране. Двое из них студен-
ты престижных вузов, чем я, как дядя, 
не могу не гордиться.

- Якуб Лемаевич, вы можете об-
ратиться к жителям района

-Пользуясь случаем, хочется обра-
титься к жителям района, чтобы они  
жили и работали, не нарушая законы, 
соблюдая взаимоуважение. Если при-
шло извещение, проявить понимание 
и явиться согласно предписанию в 
судебный участок. Игнорируя работу 
органов власти, вы тем самым можете 
только усугубить результаты решения 
суда. 

-Якуб Лемаевич, спасибо вам за 
содержательную беседу. Удачи вам 
в вашей работе!

Оксана Султанова

 «Судьи для народа, а не народ для судей»
Судебный участок №74 Новолакского района РД вот уже год воз-

главляет мировой судья Умаров Якуб Лемаевич.  Работа миро-
вого суда,  личность и качества судьи,   основные приоритеты в ра-
боте – вот что стало темой нашего разговора с Якубом Лемаевичем. 

Наша беседа состоялась  в кабинете, где многое, особенно  атри-
бутика,  напоминало о букве закона. Но, вопреки моим ожиданиям, 
диалог получился не сухой и официальный, как это нередко бывает 
при общении со служителями закона, а неформальный и «живой».
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     Глава МО «Новолакский район»         Г.Ш. Айдиев
    Депутат НС РД                                     З.Н, Мирзоев
    Председатель районного  Собрания   М.В. Исламалиев

ГОЛОС ВРЕМЕНИ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ
Главы МО «Новолакский район»

Об утверждении Положения о работе общественной 
приемной Главы РД в МО «Новолакский район»

Во исполнение поручения Главы РД по совершенствованию функционирова-
ния приемных Главы РД в муниципальных образованиях и в целях активизации 
работы приемных Главы РД, расположенных на территории МО «Новолакский 
район», постановляю:

1. Утвердить Положение о работе общественной приемной Главы РД в му-
ниципальном образовании «Новолакский район».

2. Управлению делами разместить указанное постановление в районной 
газете «Голос времени» и на официальном сайте.

3. Контроль за исполнением настоящего постановления оставляю за со-
бой.

 
Глава МО «Новолакский район»                Г. Айдиев

Положение
о работе общественной приемной Главы Республики Даге-

стан в муниципальном образовании «Новолакский район» Ре-
спублики Дагестан

1.Общие положения
1.1. Общественная приемная Г лавы Республики Дагестан в муниципальном 

образовании «Новолакский район» Республики Дагестан(далее- Приемная) со-
здана по инициативе Главы Республики Дагестан.

1.2. Приемная осуществляет свою деятельность в рамках Конституции Рос-
сийской Федерации, федеральных конституционных законов, федеральных за-
конов и иных нормативных правовых актов Российской Федерации, Конститу-
ции Республики Дагестан, законов Республики Дагестан и иных нормативных 
правовых актов Республики Дагестан , органов местного самоуправления муни-
ципального образования , а также настоящим Положением.

1.3. Функционирование Приемной координируется главой муниципального 
образования. Обеспечение деятельности Приемной осуществляется админи-
страцией муниципального образования . Контроль за деятельностью возлагает-
ся  на главу администрации МО «Новолакский район».

1.4. Местом нахождения общественной приемной определено помещение в 
здании администрации муниципального образования , оснастив его необходи-
мой техникой и оборудованием, также местом нахождения второй обществен-
ной приемной определено здание администрации района на территории пересе-
ления.

2.0сновные цели и задачи
2.1 .Основными целями деятельности Приемной является :
укрепление каналов взаимодействия общества и власти, обеспечение доступ-

ности и открытости власти, с Главой Республики Дагестан, республиканских и 
муниципальных органов, формирование режима конструктивного взаимодей-
ствия общественных сил на территории муниципального образования «Ново-
лакский район» . (далее- муниципального образования ).

В качестве важнейшего принципа деятельности Приемной определить прин-
цип обратной связи, предусматривающий обязательность информирования зая-
вителей о результатах рассмотрения их обращений.

2.2. Основными задачи Приемной являются :
организация работы с письменными и устными обращениями жителей му-

ниципального образования «Новолакский район», поступившими в ходе личных 
приемов Главы Республики Дагестан в муниципальном образовании. Осущест-
вление контроля над исполнением поручений , данных в ходе личных приемов 
Главы Республики Дагестан .

Направление гражданам ответов по существу поставленных в обращении 
вопросов;

организация ежемесячного приема жителей муниципального образования 
Уполномоченным по защите прав предпринимателей в Республике Дагестан, его 
представителями;

организация ежемесячных встреч жителей муниципального образования с 
членами совета по развитию малого и среднего предпринимательства при главе 
муниципального образования и общественных объединений предпринимателей;

организация, во взаимодействии с Управлением Администрации Главы и 
Правительства Республики Дагестан по вопросу противодействия коррупции , 
приемов граждан по вопросам противодействия коррупции;

содействие в оказании помощи в вопросах подготовки обращений в государ-
ственные и местные органы власти по вышеназванным темам;

осуществление учета проведенных мероприятий; анализ и обобщение во-
просов , которые ставят граждане в обращениях, определение их количества и 
характера, результатов рассмотрения. Данные сведения ежеквартально пред-
ставляются в Управление Администрации Главы и Правительства Республики 
Дагестан по внутренней политике вместе с ежеквартальным графиком деятель-
ности Приемной.

3.Организация функционирования Приемной
3.1. Приемные осуществляют свою деятельность на основании ежекварталь-

ного плана деятельности Приемной, формируемого во взаимодействии с заин-
тересованными органами государственной власти, их должностными лицами и 
утверждаемого главой муниципального образования. Режим работы Приемной 
утверждается главой муниципального образования.

3.2. Проведение приемов осуществляется в удобное для жителей муници-
пального образования время.

Во время личного приема жители муниципального образования вправе изло-
жить одну или несколько проблем. Все они должны быть зафиксированы.

3.3. В мероприятиях Приемной могут принимать участие: депутаты всех 
уровней, должностные лица органов государственной власти, местного самоу-
правления и иные лица.

3.4. Приемная организует освещение функционирования в средствах массо-
вой информации, Интернете. Публикации подлежат объявления о мероприятиях 
Приемных, запланированных к проведению, а также информация по факту про-
ведения мероприятий.

Зульмира Юсупова

В соревновании приняли уча-
стие команды от каждой шко-

лы, в составе которого числились  
по двое мальчиков и девочек. Сорев-
нование приходило  на базе Ново-
лакской СОШ №1.  Организатором 
соревнования является УО Ново-
лакского района. 

Цель проведения соревнования -  
развитие спортивных навыков, попу-
ляризация настольного тенниса среди 
учащихся школ. 

На соревнованиях выявлялись по-
бедители и призеры на  четырех игро-
вых столах. За первым столом победи-
телями и призерами  среди мальчиков 
стали:

1 место-Исубгаджиев М. Новоме-
хельтинская СОШ;

2 место - Гаджиев Г. Новочуртах-
ская СОШ №2;

3 место- Бачилов Х. Новочуртах-
ская СОШ №1.

За вторым столом:
1 место- Назиров И. Новомехель-

тинская СОШ;
2 место- Шаипов Р. Новочуртах-

ская СОШ №1;
3 место- Омаров А. Новолакская  

СОШ №1.
За первым столом среди девочек:
1 место- Омарова М. Новолак-

ская СОШ№1;
2 место- Алиева М. Тухчарская 

СОШ;
3 место- Каятлаева Ж.  Бонайюр-

товская СОШ.
За вторым столом:
1 место- Султанова Д. Новолак-

ская СОШ №1;
2 место -Стамбулова З. Новочур-

тахская СОШ №1;
3 место- Тавдиева Л. Банайюр-

товская СОШ.
Победители и призеры были на-

граждены грамотами от УО Новолак-
ского района.

Новолакская Гимназия радостно 
встретила участников соревнований 
по шахматам среди общеобразова-
тельных школ района.

В красочно  оформленном спор-
тивном зале гимназии  в торжествен-
ной обстановке открыли соревнования 
среди учащихся. На открытии  присут-
ствовали методист ДЮСШ №1 Амиров 
А., методист УО района  Шахмардано-
ва М., директор гимназии Султанова С. 

В соревнованиях приняли участие 
команды  Новолакской Гимназии, Ча-
паевской СОШ №2, Тухчарской СОШ, 
Гамияхской СОШ, Ахарской СОШ, 
Шушинской СОШ -  в количестве 37 
учеников.

Соревнования проводились в двух 
возрастных группах. Главный судья 
соревнований учитель физкультуры 
Тухчарской СОШ Буттаев Г. объяснил 
порядок проведения соревнований и 
определения победителей.

Шахматам в районе уделяется до-
статочно серьезное внимание. В по-
следнее время в школах района начали 

преподавать уроки по шахматам.
Древнейшая игра, доступная всем 

слоям населения, не требующая боль-
ших затрат  и помещений желательно 
развивать во всех школах. Игра в шах-
маты развивает память, мышление, 
умение,  терпенье и психологическую 
устойчивость  растущего организма 
учащихся.

Сами соревнования прошли на хо-
рошем организационном уровне. Не-
которые учащиеся показывали такти-
чески грамотную игру.

По результатам соревнований луч-
шими командами стали:

Первое место при равенстве в 
двух группах присудили Тухчарской 
и Чапаевской СОШ.

Вторым призером стала команда 
Гамияхской СОШ.

Третье место заняла команда 
Ахарской СОШ.

Все победители и призеры на-
граждены дипломами и грамотами 
от Новолакской ДЮСШ №1.

Амиров А.

Шахматный фестиваль в Новострое

В Бонайюртовской СОШ прошел шахматный фестиваль среди школьников 
района, приуроченный к присоединению Крыма к России.

На церемонии открытия соревнований выступили директор ДЮСШ №1 Али-
мов С.А., чемпион района по шахматам Шейхалиев М.,  методист ДЮСШ №1 
Амиров А.Г.

В выступлениях была отмечена важность исторического значения   присое-
динения Крыма и Севастополя  к России,  которое произошло  в марте 2014 года. 

Главный судья соревнований Шейхалиев М. ознакомил учащихся с порядком 
проведения  соревнований.   Значение  соревнованиям  придало еще и участие  
в соревнованиях многократного чемпиона района, пятикратного чемпиона РД,  
трехкратного чемпиона СКФО,  члена сборной команды СКФО ученика Ново-
лакской СОШ №1 Шейхалиева Джохара.

Соревнования прошли на хорошем организационном уровне и по ходу 
встреч выявились наиболее перспективные шахматисты. Особенно хочет-

ся отметить участников Джалаловых,  продолжающих традиции своих отцов и 
дедушек, которые в свое время внесли достойный вклад в развитии шахмат в 
районе.

Соревнования проводились в двух возрастных группах. В возрастной груп-
пе 2003 г.р. и моложе  первое место заняла команда Новолакской СОШ №1; на 
втором месте -  команда  Гамияхской СОШ №1 и  третье  место заняла команда 
Чапаевской СОШ №1.

В старшей группе  2000 г.р.и моложе первое место заняла команда Новолак-
ской СОШ №1; второе место-  Чапаевская СОШ №1; третье место -  Гамияхская 
СОШ №2.

По завершении соревнований победители и призеры были награждены ди-
пломами и грамотами от руководства Новолакской ДЮСШ №1

                  
              Методист ДЮСШ №1                            Амиров А.

Шахматный фестиваль

18-19 марта во двор-
це спорта Физкультур-
но оздоровительного 
центра РЖД г. Мине-
ральные воды  прошло 
Открытое Первенство 
и Чемпионат Став-
ропольского края по 
Всестилевому каратэ 
памяти воинов-интер-
националистов.

Организаторами со-
ревнований были Рос-
сийский союз боевых 
искусств(РСБИ), Феде-
рация Всестилевого Ка-
ратэ России и ДЮСШ 
Ставропольского края.

Участие в сорев-
нованиях приняли146 
спортсменов из Ставро-
польского края, Крас-
нодара, Дагестана и 
Кабардино-Балкарской 
республики.

В составе сборной ко-
манды республики удо-
стоились права высту-
пить и юные каратисты 
Новолакской ДЮСШ 
№1  под руководством 
тренера-преподавателя 
ДЮСШ Гаммадова Рус-

лана Иманалиевича, об-
ладателя чёрного пояса 
3-го дана. 

Несмотря на большие 
изменения в правилах, 
по которым проводились 
эти соревнования, наши 
спортсмены оказались 
на высоте.

Шестеро карати-
стов из семи заявлен-
ных заняли призовые 
места.

Самадов Артур – до 
30кг - 8лет (с.Тухчар);

Давыдов Хабибула – 
до 30кг -- 10лет (с.Шу-
шия);

Абакаров Сунгрбек 
– до 45кг  - 14лет (с.Тух-
чар) -все трое заняли 
первые места.

Гаммадов Халид – 
до 35кг – 12лет (с.Тух-
чар) Абдурахманов Ва-
нати – до 35кг – 10лет 
(с.Тухчар)- заняли 2-ые 
места.

Умариев Шамиль – 
35кг – 11лет -3-е место 
(с.Шушия).

Сайпулаев Астемир 
(с. Ахар) – 55кг – 16 

лет-проиграл в чет-
верть финале первому 
призёру.

Первенства спор-
тсмену из г.Избербаш.

По итогам Чемпиона-
та и Первенства, команд-
ное первое  место заняла 
команда  из Дагестана, 
под руководством пре-
зидента Дагестанской 
Федерации Кёкусинкай 
Гаммадова Арсена Има-
налиевича, 2-е место 
-   Ставропольский край, 
3-е место команда из 
КБР.

Все победители и 
призёры были награжде-
ны кубками, грамотами 
и медалями. Предста-
вители команд были на-
граждены дипломами от 
администрации Ставро-
польского края.

Все победители этих 
соревнований получи-
ли право участвовать в 
Первенстве России по  
Всестилевому каратэ, 
которое  состоится в мае 
2017 года в г. Орле.

                 Алимов С.

Каратисты Новолакской ДЮСШ№1  
штурмуют новые высоты

Районное соревнование по настольному 
теннису среди учащихся школ района

Ведомство также предоставляет 
услуги в соответствии с 218-ФЗ через 
сервис прямого доступа к информаци-
онным системам Росреестра. С помо-
щью сервиса ряд кредитных организа-
ций и девелоперских компаний подают 
заявки на получение услуг Росреестра 
в электронном виде. Так по данным 
сформированного в автоматическом 
режиме опроса информационных си-
стем Росреестра с начала года через 
сервис в ведомство поступило более 2 
тыс.  заявлений  на регистрацию прав.

Крупнейшим потребителем услуг 
ведомства посредством сервиса прямо-
го доступа является Сбербанк России 
в рамках совместного проекта элек-
тронного взаимодействия Росреестра 
и банка по электронной регистрации 
недвижимости, приобретаемой в ипо-
теку. 

Совместный проект Росреестра и 
Сбербанка позволяет гражданам и биз-
несу при получении ипотечного креди-
та прямо в офисе банка, без посещения 
ведомства или многофункционально-
го центра «Мои документы» подавать 
документы на регистрацию перехода 
права в электронном виде. Эту опе-
рацию выполняют сотрудники Сбер-
банка с использованием специального 
электронного сервиса. При таком спо-
собе подачи документов срок получе-
ния услуги сокращается до 5 дней, а 
для физических лиц на 30% снижается 
размер госпошлины. 

Возможность зарегистрировать не-
движимость, не выходя из офиса бан-
ка, сегодня доступна в более 100 горо-
дах России.

Андрей Приданкин, заместитель 
руководителя Росреестра: «Совмест-
ный проект Росреестра и Сбербан-
ка России направлен на расширение 
возможностей граждан и бизнеса по 
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ОКАЗАНИЕ БЕСПЛАТНОЙ ЮРИДИЧЕСКОЙ ПОМОЩИ                                            
В ОТДЕЛЕ МВД РОССИИ ПО НОВОЛАКСКОМУ РАЙОНУ
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     Глава МО «Новолакский район»         Г.Ш. Айдиев
    Депутат НС РД                                     З.Н, Мирзоев
    Председатель районного  Собрания   М.В. Исламалиев

ГОЛОС ВРЕМЕНИ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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ГОЛОС ВРЕМЕНИ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 
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государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 
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Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.

   

П о з д р а в л е н и еÓ÷ðåäèòåëü: 
  Àäìèíèñòðàöèÿ ÌÎ

 «Íîâîëàêñêèé   ðàéîí»,
è.î. ãë. ðåäàêòîðà 
Кóðáàíîâà Èäèàíà

 Ãàëèíîâíà

с к а н в о р д

Весной, когда сходит снег, и обна-
жается почва, а также поздней осенью, 
травяные палы приносят природе, хо-
зяйству, здоровью и жизни людей суще-
ственный и разнообразный вред.

В последнее десятилетие весенние 
палы сухой травы в России значительно 
участились и приобрели характер общена-
ционального бедствия.

Среди населения ходит миф, что сжи-
гание прошлогодней травы ускоряет рост 
молодой. А ведь миллионы лет активный 
рост травы с приходом весны происходил 
без проведения травяных палов челове-
ком. Сухая трава не является преградой 
для молодой поросли, быстрое ее разло-
жение весной почвенными микроорганиз-
мами превращает ее в ценнейший перег-
ной. Сжигая сухую траву, люди нарушают 
процесс образования перегноя и обедняют 
почвенное плодородие.

Палы травы ослабляют рост растений, 
поэтому после палов выживает и первыми 
пускаются в рост самые неприхотливые 
травы, т.е. сорняки. Во время палов поги-
бают многие насекомые, пожары вызыва-
ют гибель кладок и мест гнездовий птиц. 
При поджогах травы гибнут также все по-
лезные почвенные микроорганизмы, в том 
числе и те, которые помогают растениям 

противостоять болезням. При травяном 
пожаре гибнут от огня или задыхаются в 
дыму практически все млекопитающие, 
живущие в сухой траве или на поверхно-
сти почвы.

Во время пожаров гибнут и теряют кров 
люди, бессмысленно гибнут природные ре-
сурсы, материальные ценности, образуется 
смог, висящий над городами и селениями 
днями, а иногда и неделями, от которого 
нет спасения. Практически все травяные 
палы происходят по вине человека.

Иногда выжигание травы проводится 
умышленно сельскохозяйственными ор-
ганизациями (для очистки сельскохозяй-
ственных земель от нежелательной 
растительности или остатков) или лесо-
пользователями (для того, чтобы травяные 
палы проходили «под контролем» и не 
приводили к повреждению опушек леса), 
а также дорожными службами в целях 
уничтожения травы на обочинах автодо-
рог. В действительности целенаправленно 
пущенный пал почти всегда развивается 
стихийно. Палы выходят из-под контроля 
и распространяются на очень большие рас-
стояния. Другой причиной травяных пожа-
ров становятся хулиганские действия или 
неосторожность: оставленный без присмо-
тра костер, брошенный окурок, искра из 
глушителя мотоцикла или автомобиля и 
т.д.

Травяные палы охватывают большие 
площади, и распространяются очень бы-
стро. При сильном ветре фронт огня пе-
ремещается со скоростью до 25-30 км/час. 
Это очень затрудняет их тушение.

Единственным эффективным способом 
борьбы с травяными палами является их 
предотвращение.

Поджоги сухой травы могут оказаться 
особенно опасными, так как в лесах, по-
врежденных катастрофическими пожара-

ми, ураганами и вредителями в течение 
последних трех лет, накопилось большое 
количество мертвой сухой древесины, по 
которой огонь может быстро распростра-
няться на гигантскг площади.

Уважаемые жители, соблюдайте эле-
ментарные правила пожарно безопасности 
в лесу:

Не выжигайте траву и стерню на полях.
Не сжигайте сухую траву вблизи ку-

стов, деревьев, деревянных построек.
Не производите бесконтрольное сжига-

ние мусора и разведение костров.
Не оставляйте костер горящим после 

покидания стоянки.
Не разрешайте детям баловаться со 

спичками, не позволяйте им сжигать траву.
Во избежание перехода огня с одного 

строения на другое, очистите от мусора и 
сухой травы территорию хозяйственных 
дворов, гаражных кооперативов.

Не бросайте горящие спички и окурки.
Не оставляйте в лесу самовозгораемый 

материал, стеклянную посуду, которая в 
солнечную погоду может сфокусировать 
солнечный луч и воспламенить сухую 
растительность.

При обнаружении лесного пожара при-
мите меры по его тушению, при невозмож-
ности потушить пожар своими силами, 
отходите в безопасное место и немедленно 
сообщайте о нем работникам лесного хо-
зяйства, пожарной охраны, полиции.

Если вы попали в чрезвычайную ситу-
ацию и вам нужна помощь пожарных или 
спасателей - единый номер для вызова всех 
экстренных служб с мобильного телефона 
«112» и «01» - со стационарного.

ОНД и ПР № 8 по г. Хасавюрт, Хаса-
вюртовскому, Новолакскому 

и  Казбековскому районам УНД и 
ПР ГУ МЧС России по РД

О палах сухой травы

Люди плачут не потому, что так 
должно быть, а потому, что они 
потеряли «отца». Ты был отцом 
для всех, люди не могут принять 
такой потери, не могут смирить-
ся. Каким же 
справедливым 
ты был, все шли 
к тебе со свои-
ми проблемами, 
и ты их решал. 
Ты жил, служа 
людям, вот, что 
значат создания  
Аллаха на зем-
ле. Если бы все 
люди были хоть 
каплю похожи на 
тебя, мир был бы 
прекраснее. Но 
это невозможно, 
ты был поистине 
неповторим. Все 
думали, что ты 
вечен, люди не 
верят, что тебя 
больше нет.

А что же тог-
да делать мне? Я 
никогда не мог-
ла представить, 
что тебя не будет! Как? Как такое 
представить? Не могу и не хочу 
этого принимать.

 Каким ты был дедушкой! Об 
этом так больно говорить, ты был 
лучшим, с внуками ты сам всегда 
превращался в ребенка, несмотря 
на свой возраст. Я благодарю Ал-
лаха, что  именно ты был моим 
дедушкой и буду всю жизнь его 
благодарить за это.

Ты из тех, о ком пишут книги 
и снимают фильмы. Я бы очень 
хотела написать книгу о тебе, о 

том, с какой честью и достоин-
ством ты шел по жизни, о том, что 
у тебя было настолько большое 
сердце, что ты готов был обнять 
весь мир, о том, какое чистое было 

твоё сердце. Ты 
прожил 94 года, и 
не один человек 
не сможет ска-
зать, что ты был 
несправедлив к 
нему, а тебя зна-
ли много людей, 
вот насколько ты 
чист перед Алла-
хом.

И как же я 
горжусь тем, что 
я твоя внучка. 
Ты был очень 
сильным, даже 
болезнь тебя 
не сломила, ты 
всегда шёл с вы-
соко поднятой 
головой, так ты и 
ушел от нас... Раз-
ве человек может 
быть настолько 
сильным? Аллах 
даёт жизнь, а как 

ее строить мы выбираем сами, и 
ты тому наглядный пример.

Тебя уважали все и каждый. 
Мир с тобой был настолько ярким 
тёплым и солнечным, что без тебя 
он стал таким померкшим, холод-
ным и пустым. Ты так обнял меня, 
так поцеловал, что я буду всю 
жизнь греть свою душу этими по-
следними минутами. Тебя больше 
нет и мысли душат меня... Воспо-
минания-как же они кусаются!

Боль не утихает... 
Гасанова Марьям

 Хочу расказать во  всеуслышание о том, каким человеком 
ты был. Как достойно ты жил, сколько благих дел ты совершил, 
сколько людей ходят по этой земле, благодаря тебе. Великий чело-
век- не побоюсь этого слова.

С 27 по 29 марта в РЦКД состоится  
показ фильма «Мухаммад» иранского 
режиссера Маджида Маджиди.

     Начало сеанса в 19.00.
За билетами обращаться в РЦКД,            

директору Мугадовой Б.
Справки по телефону: 8(988) 262-82-53.

                  Рисалат Холдинг

К сведению жителей  
Новолакского районаПамяти  дедушки
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